

Kalksteinbrüche um Velbert

Schlagwörter: **Kalkstein, Steinbruch**

Fachsicht(en): Kulturlandschaftspflege



Steinbruch Velbert-Hefel (2021)
Fotograf/Urheber: Jörn Kling



Zum Zeitpunkt ihres Betriebs Mitte des 19. Jahrhunderts bis 1916 lagen die Steinbrüche am Nordrand von Velbert in einer eher ländlichen geprägten Region. Heute bilden sie, sofern nicht überbaut, grüne Inseln im stark gewachsenen Stadtgebiet um Velbert. Davon ausgenommen ist der Plöger Bruch, der derzeit noch als Deponie der Stadt Velbert dient.

Im Gegensatz zur Kalksteingewinnung bei Gruiten, Dornap und Wülfrath, wo man die verkarsteten Massenkalke des mittleren Devons ausbeutete, nutzte man im Norden Velberts die bankigen Kohlenkalke des Unterkarbons. Seit langem wurden sie in kleinen Brüchen durch bäuerliche Kalkbrennereien im Nebenerwerb aufgeschlossen. Der Abbau bekommt eine neue Dynamik mit dem Bau von Hütten im Umkreis von Velbert, die Kalkstein für die Verhüttung mit Koks benötigten.

Grundlage für eine wirtschaftliche Ausbeutung der Erz-, Kalk- und auch Kohlevorkommen der Region ist die ab 1857 entstehende **Hespertalbahn**, Basis des wirtschaftlichen Transports von Massengütern. Doch schon um 1916 endet der Abbau des für die Verhüttung nur eingeschränkt nutzbaren Kalksteins.

(Jörn Kling, 2021)

Kalksteinbrüche um Velbert

Schlagwörter: [Kalkstein](#), [Steinbruch](#)

Fachsicht(en): Kulturlandschaftspflege

Empfohlene Zitierweise

Urheberrechtlicher Hinweis: Der hier präsentierte Inhalt ist urheberrechtlich geschützt. Die angezeigten Medien unterliegen möglicherweise zusätzlichen urheberrechtlichen Bedingungen, die an diesen ausgewiesen sind.

Empfohlene Zitierweise: Jörn Kling (2021), „Kalksteinbrüche um Velbert“. In: KuLaDig, Kultur.Landschaft.Digital. URL: <https://www.kuladig.de/Objektansicht/SWB-343837> (Abgerufen: 18. Februar 2026)

